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每年我都会去看望恩师郑敏先生，但2021年，我未能
成行。9月，我在北师大珠海校区工作期间收到郑敏先生
女儿童蔚姐的微信，告知我先生因病重住进了北医三院的
ICU，我的心骤然缩紧，焦急万分。但人在远方，且疫情期
间医院也无法探视，倍感无奈。回京之后，从童蔚姐处得知
先生的治疗创造了医学奇迹，病情有所缓解，已住进普通
病房，我的心情略有放松，心想，上天保佑先生，让先生渡
过了难关，我一定能和她再叙师生之情。然而，命运终究是
无情的！2022年的第二天，先生的病情告危了。当晚，我受
命忍痛赶写了先生的生平简介，边写边回忆我与先生共度
的七年，不，30多年的美好时光，回想先生对我的教诲，这
份恩情，永世难忘。3日的清晨，先生踏上了远行的征程，
我心破碎，神情恍惚。终究没能见上先生最后一面，成为我
挥之不去的遗憾，但先生的精神永存我心，她化为那一颗
耀眼的星辰，永远照耀着我前行的脚步。

1987年夏秋我进入郑敏先生的门下，攻读她的硕士
研究生。那时我并不怎么了解先生，只知道她是我国著名
的“九叶派”诗人，而关于“九叶派”诗歌我也只是略知一
二，并没读过多少他们的诗作。那时的我对于先生，多少是
有些敬畏的。先生每学期给我们开设一门课程，所开设的
课程有“英国文学”“美国当代诗歌”“解构主义导论”。在

“英国文学”这门课中，先生讲莎士比亚、约翰·多恩、华兹
华斯、艾略特等大家的作品。先生讲课，从不给我们灌输概
念，任何从他人视角做出的评判都让位于从作品本身得出
的感悟。她带我们读莎士比亚的戏剧《裘力斯·凯撒》，从不
同人物的台词着手，对每段台词都做出深入分析，让我们
感悟莎剧语言的丰富及独特魅力，并细致挖掘剧中人物的
多面性和复杂性，这点给我留下了非常深刻的印象。当时
国内学界对文学作品的评论大多流于比较笼统的作品主
题和艺术特点分析，对于人物形象的判定比较简单化，或
正面或反面，二元对立式的思维模式还在统摄着文学批评
的路径，而先生的分析则能拨开文本表象去探求语言中潜
隐着的复杂性、多面性，从而看到人物形象的另一面。你可
以不接受她的观点，但你不可以不去理会那语言背后的深
度、厚度和丰富性，不去探查人物潜意识中思绪的流变、内
心的矛盾和挣扎。这是我从先生那里获得的最初教益。先
生讲英国诗人多恩的诗作，从作品的隐秘性、矛盾性、思辨
性入手，带我们读艾略特对多恩诗歌的批评，让我们看到
了诗之宽阔与精深，感悟到诗之哲思与深奥。上世纪80年
代，多恩的诗歌在我国学界尚无人涉猎，对多恩的研究可
以说几乎是一片空白。先生的讲授给我们打开了一片新天
地。研究生二年级课程结束时，我结合先生的讲解和当时
国内一些现有资料写了一篇研究多恩诗歌的论文，先生认
为写得不错，推荐给了《外国文学评论》，这是我发表的第
一篇学术论文。就这样，在先生的引导下我初次迈上了英
诗研究的道路，其中凝聚着先生的心血和学术思想。

三年的硕士学习阶段，我和同学们每周都蹬着自行车
奔赴先生坐落在清华园的家。课上，我们伴着先生书房窗
下花园的芳香，倚着先生书房中装满英文书的书架，聆听
先生的教诲，那柔和的嗓音如天籁之声敲开了我懵懂的
心。而在此期间我也深入地认识了先生，了解了先生。她睿
智的思想、灵动的诗心、严谨的治学态度、与学生之间平等
的学术交流都令我从情感和心理上与先生亲近了，对先生
的创作经历和学术思想也有了更为深入的感知。实际上，
先生的教学始终贯穿着她一生追求的诗歌与哲学相互借
鉴、相互渗透的思想，也包含着她深厚的人文情怀和知识
分子的怀疑精神与批判精神。

先生的诗歌创作起步于上世纪40年代初，她的诗在

那时就已确立了其在中国新诗发展史上的地位。初写诗时
她还是西南联大的一名哲学系学生，她受教于冯友兰、汤
用彤、郑昕等先生的哲学思想，而在诗歌方面她则更受益
于教授德文的冯至先生，可以说，在郑敏先生那里，诗歌与
哲学从一开始就是不离不弃的一体的两面。1948年，先生
踏上了去往异国求学的路途，在美国的布朗大学研读英国
文学，硕士论文做的正是多恩的爱情诗。从那时起，除了写
诗之外，先生又开启了对诗学理论的探索。然而，诗与诗学
在她返回祖国之后的那个特殊的年代不得不被搁置了。70
年代末80年代初，先生在远离诗歌30年之后再次启航，
她不仅又一次唱出了心中的诗歌，也拨响了诗学批评的奏
鸣曲，更奏响了哲学理论的华彩乐章。1982年先生出版了
她的第一部学术研究著作《英美诗歌戏剧研究》。从中可以
看出，先生早年的批评思想中比较注重结构性的分析方
法，而结构主义批评在当时国内批评界还默默无闻。不过，
先生从未将诗歌的结构视为一个僵死的框架。她对当代美
国诗歌的研究也采用结构分析的视角，但又对刻板的诗歌
结构进行了破解，以诗歌的深层结构对诗歌的内蕴进行探
求和挖掘，摸到了诗的无意识深层内里，预示了她对结构
性思维的扬弃和超越，这在当时的诗歌研究和诗学理念中
是相当超前的。先生带着这些新颖的观念给我们讲课，启
发我们创新性的思维，她常说，“没有创新就没有学术”。
而研究、探索就是要不落入前人的窠臼、不盲从于既有的
学术观点，要善于发现问题，要勇于质疑。

1985年，先生受邀赴美国讲学，不仅大量阅读了美国
当代诗歌作品，也接触到以法国哲学家德里达为代表的解
构主义哲学思潮，这对她的思想产生了巨大的冲击。她认
识到西方思想界在二战后已经逐步走出了形而上学理性
至上和一元中心论的禁锢，开启了消解绝对中心和二元对
立的思维观，提倡永恒的变和运动，倡导文化的多元共生。
先生心中此前就已蕴藉的超越结构性思维观的哲思、诗思
此时与解构主义思想产生了强烈共鸣。她将英美后现代诗
歌创作理念与解构的思维以及弗洛伊德的无意识理论结
合起来进行思考和探索，关注诗歌中的“无意识”“开放的
形式”，表现“不在之在”的诗性哲思。同时，她也将这些哲
学与诗学思考与中国古典哲学的精神融合在一起，并将其
浸润于她独特的、充满感性的诗歌创作中，使她的诗歌在
上世纪80年代后期进一步向着深层哲思开敞，表现出更
为丰富而深刻的精神内蕴，而她的诗学思想也随着解构主
义哲学观在她精神境界中的播撒而深化了、丰富了。上世
纪90年代，她先后发表了在国内诗歌界、汉语学界、理论
界引起广泛讨论的一系列文章，并出版了《结构-解构视
角：语言·文化·评论》（1998）《诗歌与哲学是近邻——结
构-解构诗论》（1999）《思维·文化·诗学》（2004）等学术
专著，思考西方诗歌在当代和未来的发展，反思中国新诗
存在的问题，探索汉语在今天诗学和美学中的潜质，提出
思维在解构哲学视域下的多元与开放……而这些思考不
仅体现在她这一时期的论文和学术专著中，也始终贯穿在
她的教学中。她讲授的西方诗歌、中国诗歌、美国当代诗
歌，当然还有解构主义理论，无不散发着对二元对立思维
观的超越，对中心论、一元论思想的反思和批判。我的硕士
论文《论华兹华斯诗歌中自然观的不和谐音》就是在先生
的这种解构思维观的启发下完成的。

1990年，我读了先生的博士，又跟随先生踏上了新的
求学旅程。进入博士阶段，先生对我提出了要研究解构主
义哲学理论的要求。我在硕士阶段上过先生讲授的“解构
主义导论”课程，也阅读了一些相关的书籍和文章，对德里
达的解构主义理论了解了一点皮毛。但先生要我研究哲

学，这对我来说太过艰深了，我有一定的畏难情绪。但先生
说，“如果没有哲学作为底蕴，诗歌研究是深入不下去的”。
先生是学哲学出身的，深信海德格尔的名言“诗歌与哲学
是近邻”。我听从先生的劝诫，老老实实跟着先生读了四年
的德里达、保罗·德·曼、尼采、海德格尔等哲学家的作品。
我初入哲学之门时，感觉哲学甚为艰深。不过，先生并未要
求我大量阅读，而是采用深入探讨、细嚼慢咽的方式去理
解哲学思想的深奥和博大。那时，我仍旧每周蹬车去先生
家上课，我们二人相对而坐，我读一段德里达的原著，先生
给我详解其中的意思。她可以将德里达深奥的思想用通俗
浅显的方式加以阐述，其中融汇了不少中国的老庄哲学，
古老的东方哲学思想中的智慧与西方当代哲思常常碰撞
出耀眼的火花，令我感到心胸的开阔、思绪的通达。渐渐
地，我被这东西方思想交汇中迸发出的智性所吸引，畏难
的情绪逐渐消散，我由先生引领着走进了一个更为博大而
宽广的思之宇宙，被其中的壮丽迷住了，原来哲学可以如
此充满诱人的魅力！最终我在先生的带领下，选择了《语言
与认识论——德里达的解构主义批评》作为我的博士论文
研究的选题。先生指导我的硕士和博士论文的方法是独特
的，她并不看我的论文稿，而是听。我一句句将自己的论文
大声地念给她听，她细心地聆听，发觉有不对的地方就马
上叫停，然后我们一起谈论问题出在哪里，怎样去修改，有
时论文稿反复念好几遍，直到她听了感觉没有问题了为
止。先生的这种指导论文的方式实际上是促进了我们之间
的交谈和讨论，问题就在这样的探讨中得到了解决也得到
了深化，而这也促成了我和先生之间密切的互动，思绪的
交流。

完成博士学业之后的日子，我常常去先生家看望她，
说是看望，实则是希望先生不时地提醒自己在治学上不能
疏懒，在思想上不能怠惰，对于学问不能麻木。每每去和先
生交谈，先生总是非常和蔼地且单刀直入地问我：“现在在
思考什么问题？”我出国进修之前去看望她，她嘱我“一定
要带着问题去，看看别人在研究什么，在思考什么，回来对
照我们的现实问题去研究，不要总是闷头看书”。她的观点
是，现在是信息化时代，要读的书永远也读不完，要收集的
资料永远也收集不完，我们的脑子不是储存器，而应该是
开掘机，要去创造性地寻找问题、思考问题、探索问题。坐
在先生面前，我听着她畅谈那敏锐而灵动的思想，时而与
她交流，有时她滔滔不绝，往往不知不觉就过去了几个小
时，而她，永远不知疲倦。先生是诗人，也是学者，更是思
者、智者，她思考的问题永远没有终结。她常说，“我的生命
就是在不断地思考，不能思考，生命对我来说就没有意义
了。”她思考中西诗歌、汉语、教育、文化、环境、战争、政治、
历史……有时候，先生和我聊得起劲儿，留我在家里吃晚
饭。先生家里吃饭的习惯是分餐制，每人端一个盘子，盘子
里盛上自己想吃的饭菜，然后我们端着盘子，在书房或在
客厅边吃边聊。出了先生的家门，我的思绪仿佛接受了电
击，不断跃动着来自天际的闪光。

对于生死，先生的态度始终是通透的，她特别认同解
构思维中的变的思想，认为生命本身是一个过程，在这个
过程中一切都在变化，而有了变化才有了进步和发展。她
早年的诗作中就表现出她对自我个体的思考，将“我”融进
更大的万物之中，《寂寞》一诗就是自我与万物相通的诗意
体现，及至她晚年的诗作《最后的诞生》，她将自我融进了
那宏大的宇宙：

我知道我已经完成了
最后的诞生：
一颗小小的粒子重新
漂浮在宇宙的母亲的身体里
我并没有消失，
从遥远遥远的星河
我在倾听人类的信息
……

“让我们一起歌唱
那不朽的欢乐颂！”
我知道
他们还有
很长的路要走。
面对死亡，先生的那一个“我”化作了天宇中的一个粒

子、一颗星辰，与人类、与苍穹合一，达到了生命的最高境
界。英国诗人华兹华斯渴望让肉身暂时停止呼吸，让灵魂
化为活的生命，如此方能洞见生命的本质；美国女诗人狄
金森将生命看作与死亡相伴的过程，而那悠然而忙碌的一
生则由死亡陪伴着迈入永生。先生的诗思更进一步，因为，
她永远都能洞见并体察到那空茫中的另一个存在，它将诗
与思、将生命带入与人类合一的永恒。

先生远行，却并未远离，我们的心贴得更近了，因为，
我们每日都呼吸着她生命的气息，浸润着她灵魂的播撒，
感受着她那不存在的存在，她的生命已踏入人类的长河、
进入了博大的宇宙！

她的精神永在！
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君威（1919年） 高剑父 作

新年时，翻看过往微信朋友圈，才知一
年前曾如是发文：“这哪是休假啊？一周都
是昼夜无差，像囊中羞涩，一天也要当作两
天花……长篇临产前的紧张和阵痛，每次
都感觉不习惯，备受折磨……但愿人长久，
百年不孤独！”

上年岁末，我在冰天雪地的北方，在
内蒙古“风吹草低见牛羊”的敕勒川完成
了《谷文昌：只为百姓梦圆》二稿 13 万
字。掐指一算，才知和一位英魂已朝夕相
处了120天，愈是了解，愈生敬意，明白这
位离世 40 年的“双百人物”“最美奋斗
者”，何以能在中央党校和领袖伟人们同
树雕塑。

当初接到“人民英雄——国家记忆文
库”出版工程约稿时，我颇为犹豫，及至看
了方案，心才有所动：21名书写对象中，有
李大钊、瞿秋白、方志敏、杨靖宇等，而
2021年既是建党百年，也是谷文昌逝世
40周年，此时书写这样一位人民英雄，义
不容辞。何况我在创作中接触和采访过包
括谷文昌妻子、孩子在内的不少知情者，查
阅过大量档案，多次走进历史发生地，掌握
了一手材料，挖掘到许多感人故事和细节，
完全可以写一部有别于他人之书。开足马
力，是年最后一天，我还在漳州补充采访，
风尘仆仆中拥抱2021年的到来。

然后，大年三十连着伏案十个小时，再
押上整整一个除夕，在牛年到来时，另起炉
灶，又衍生了20多万字的长篇报告文学
《谷文昌之歌》。犹记得，那此起彼伏的烟
花爆竹，像是在为我笔下的英雄而绽放。

入夏以来，刚完成几篇文章和讲座之
约，也正忙着长篇小说《海的那头是中国》

的分享，忽然接到做广播剧的邀请。所要
表现的是“世界菌草技术之父”“全国脱贫
攻坚优秀个人”“全国最美教师”林占熺教
授。此后另行做中篇报告文学《与草为
伍》，不得不承认，做广播剧的经历让我从
中获益匪浅。

无缘千金难落笔，有情杯水可为文。

涉身文坛史苑以来，虽无大成，却一直以此
自勉，至今敦行不怠。陶然文字间，也不可
能逍遥心自闲。鲁迅在《白莽作〈孩儿塔〉
序》自称：“一个人如果还有友情，那么，收
存亡友的遗文真如捏着一团火，常要觉得
寝食不安，给它企图流布的。”其实，何止是
亡友，对一切值得敬重的生者、长者，只要
机缘巧合，我都情愿“引火烧身”，被这样一
团火搅得“寝食不安”。

建党百年到来时，我就像捏着一团火，
在定下写作、宣讲计划时，总觉得该为我一
生敬重的母校武平一中老校长、师德楷模
阙硕龄先生做一本书。这个愿望其实早几
年就有过，却因为老校长的谦逊，再有就是
个人时间原因，未能有效跟进，如今旧话重
提，火热在心。自告奋勇担任本书主编后，
很多稿件一改再改，眼看着一步步叠高、丰
满，基本能反映老校长一生行状了，心中深
感欣慰。

这些年，此等“如捏着一团火”的日子
比比皆是，几乎每本书、每篇文章都是这
样而得。年底参加中国作协十代会归来，
习近平总书记的重要讲话以及提出的五点
希望，无疑像一团火在文艺工作者的心中
熊熊燃烧。这样一团火，在我心里萦绕多
年、手中紧捏多年之后，怕是永远也放不下
了，就让生命像火一样燃烧吧！

捏着一团火捏着一团火
□□钟兆云钟兆云

高瑛高瑛，，一棵白玉兰一棵白玉兰
□□峭峭 岩岩

沿着笔直的街巷往前走，就是东四那条大街。旧式加新建的院落
整齐地坐落着，古朴又典雅，静气中透着一股烟火味。大诗人艾青生
前就和高瑛住在这里的一个四合院里。正房的前面，有一棵白玉兰
树，三月花开，缤纷四溢，真像小院里的主人，古朴大方。

我去拜访高瑛大姐。一路上，心里萦绕着一缕甜蜜，我托举着一
枚庄重的奖杯，脚步有些轻健、从容。不久前落幕的第二十一届〔清
远〕国际华文诗人笔会上，高瑛被授予“中国当代诗人杰出贡献金
奖”，这件事，她感到意外，她说：“纵观一生，没有什么成就，受之有
愧！”其实，艾青生前曾多次对高瑛说：“你应该写诗，成为诗人，都因
为我，屈才了。”

闲暇时间，高瑛偷偷地写，默默地记，耳濡目染，诗的火花几欲点
燃。她回忆与艾青一路走来，尊敬与启迪尽在诗中。她写道：“有时，我
在他的左边，有时，我在他的右边。细想想，我总是在他的后面。”通俗
又哲理，把对艾青的尊敬、个人的谦卑，写得淋漓尽致。至今我还能背
诵下来。在艾青过世后，高瑛怀着对艾青的一生挚爱，日臻夜思，一个
字、一个字地倾吐，终将爱情化成诗行，出版了《诗的牵手》《山和云》
《我和艾青的故事》等著作。

历史是公正的，时间也会褒奖勤勉之人。毫无疑问，这次高瑛获
大奖，的确是她有生以来唯一的一次。这是众望所归，我们应该为高
瑛大姐喝彩，为诗的守护神喝彩。

一路上，我几次低头打量手中的奖杯，它的形状是一只手托着一
颗金球。我预感到这个奖杯带来的一阵情感的疾风骤雨，它会钩沉一
段旷世绝伦的爱情往事。我们心里都明白艾青与高瑛的苦恋，是他们
幸福的开端又是苦难的开始。围绕诗歌这个神圣的维纳斯，两人“藤
缠树”般地爱着，又“浪打礁石”般地受着。诗人啊，情涛滚滚，为的就
是世间的一种真情。

客厅里迎候的高瑛大姐，已不是亭亭玉立的当年，88岁高龄的
她，满头银发站在时光里，诗情、爱情的韵致激荡在胸，她依然青
春，依然动人。我们在冬阳下相握相谈，没有客套，只有诗的情愫环
绕盘旋。

我把金灿灿的奖杯递到她手里，并郑重宣读了组委会给她的颁
奖词：“一生大爱，牵手艾青而成就当代诗坛泰斗。无尽诗情，历经磨
难将岁月温情蕴藏诗中。她说：‘优秀的诗，是带着翅膀诞生。’她在诗
歌中抒发的情感与表达的哲思，感染人的灵魂。她在人生中的诗意坚
守，感动了无数人的心灵。她说：‘我的心，是一把琴，只要真诚地拨
动，就能发出悦耳的声音。’88岁的人生如初，四十年护佑诗坛泰斗
艾青，高瑛的诗意生命，有着不同于常人的坚韧，如此深沉厚重，有着
饱经风雪之后的优雅从容。她在诗歌和生命中的执著坚守，在历史的
天空划过一道美丽彩虹。”

高瑛的眼里泪水盈盈。老人回忆起和艾青在一起的蹉跎岁月，甚
为难忘。说到动人处，我说：“咱们到院里去看看那棵白玉兰树吧，留
个合影，记下这一宝贵时刻。”院里的花草灌木垂枝摇叶，缤纷夺目，
虽至初冬，雪飘寒浸，但小院里的花木依然青葱。那棵白玉兰，遒劲、
倔强地站立着，它多像一个人，一个诗化的人，守在这里。

高瑛说：“艾青走后，它就是我的心灵知己了。它会听懂我的心
思，又给我无尽的思念和诗情。”

我向白玉兰树低首致意，心中响起一首诗的句子。高瑛大姐把全
部情感寄托在玉兰树上，她也成了白玉兰的样子，而她对艾青、对诗
歌的眷恋，也全部倾诉在诗中了：

我要告诉你/院中的玉兰花又在开花/这是你最喜欢的花/因你/
我更加爱护它/我无法留住你/却守住了玉兰花/漫长的十年消失/花
越开越繁华/阴阳两界，不知相距多远/也许，只是一步之差/在玉兰
花开的三月/你踏着月光回来吧/看看无尽思念的我/也看看盛开的
玉兰花……


